
RESUMO DO PLENÁRIO – 03.09.2024 

PEQUENO EXPEDIENTE 

DEPUTADO CARLOS BORDALO (PT) 

Parabenizou o Ministério do Esporte e o Comitê Olímpico pelo apoio dado aos atletas 

que disputam este mês os Jogo Paraolímpicos em Paris. Enviou uma moção à Secretaria 

de Segurança Pública e a Delegacia da Mulher para investigar o suicídio da biomédica 

Carina Santos. Ela faleceu em Ananindeua na semana passada. A arma usada para 

cometer o suicídio pertence ao namorado da biomédica. Solicita que a Secretaria de 

Transporte pavimente a PA 238 em Vigia. Essa PA integra Vigia a São Caetano de 

Odivelas e Terra Alta. Falou sobre a importância do Setembro Amarelo que faz a 

prevenção e combate ao suicídio.  

DEPUTADO FÁBIO FREITAS (REPUBLICANOS) 

Falou sobre o sucesso do Partido Republicano nas eleições municipais em todo o Brasil. 

Este ano houve um aumento considerável (em relação ao último pleito) de candidatos 

para disputar as eleições para prefeito e vereador. De acordo com o parlamentar, o TSE 

registrou mais de 1000 candidatos prefeitos e 30 mil vereadores, fazendo o Republicano 

ocupar o sexto partido com mais candidatos às eleições municipais. Esses números 

incluem a participação de mulheres, pretos, pardos, indígenas e quilombolas em todas as 

regiões brasileiras. As cidades de Vitória, Belo Horizonte, Macapá, Natal e Teresina 

foram as que mais inscreveram candidatos neste pleito. 

HORÁRIO DE LIDERANÇA 

DEPUTADO CARLOS BORDALO (PT) 

Trouxe para tribuna a questão do suicídio. Segundo o parlamentar, os casos de suicídio 

aumentam a cada ano no Brasil. Estudos da Fiocruz Amazônia revelam que houve um 

aumento de 264% nas taxas de suicídio em 2023  e que eles estão relacionadas à crise 

econômica 2015 e a pandemia com COVID 19. No Brasil, os casos de suicídios 

acontecem nas  diferentes faixas etárias e estão relacionados às desigualdades sociais, à 

pobreza,  aos transtornos mentais, ao uso de drogas, às relações amorosas mal resolvidas. 

Disse que teve uma emenda parlamentar aprovada no valor de 1milhão e 600 mil para 

que os municípios do Marajó possam fortalecer a rede de atendimento psicossocial, 

evitando desta forma, novos casos de suicídio.  

DEPUTADO FÁBIO FREITAS (REPUBLICANOS) 

Falou o Dia Mundial da Prevenção ao Suicídio que se comemora no dia 10 de setembro. 

A data foi instituída pela Organização Mundial de Saúde em 2015 diante do aumento dos 

casos. Parabenizou a direção do Shopping Boulevard que instalou redes de segurança para 

evitar que uma pessoa se jogue tirando sua vida. 

 

 

 



GRANDE EXPEDIENTE 

DEPUTADO DIRCEU TEM CATEN (PT) 

Informou que o Ministro das Cidades, Jader Filho, foi ao município de Marabá para 

assinar a ordem de serviço para a construção de casas do Programa Minha Casa Minha 

Vida. Essas casas irão mudar as vidas das pessoas de baixa renda que ficarão livres de 

aluguel. O Ministro, que estava acompanhado do presidente da CEF, anunciou que o 

Governo Federal vai investir 100 milhões de reais para executar obra de saneamento 

básico em Marabá.  

DEPUTADO CARLOS BORDALO (PT) 

Disse que algumas candidaturas estão aliadas com a extrema direita para praticar 

violência nas redes sociais durante a campanha eleitoral. Solicita que o TRE convoque os 

partidos políticos para alertar sobre essa situação antidemocrática. Informou que esteve 

em El Dorado dos Carajás e lá os candidatos estão enfrentando dificuldades para fazer 

campanha política para os cargos de prefeito e vereador por causa da violência nas redes 

sociais. Disse que se deve cultivar o espírito da harmonia nesta eleição. Enviou moção ao 

TRE para que aprove segurança especial para El Dorado de Carajás. Disse que o 

candidato que apresentar as melhores propostas irá vencer a eleição e que por isso não se 

deve apelar para a violência em uma disputa que preza pela democracia.  

DEPUTADO FÁBIO FREITAS (REPUBLICANOS) 

Parabenizou o Ministro das Cidades, Jader Filho, por ter assinado o convênio entre a CEF 

e o Banpará. A partir deste convênio, todos os 144 municípios terão uma agência do 

Banpará, evitando que a população saia de seu lugar para fazer transação bancária em 

outro município. Repudiou a execução do Hino Nacional em linguagem neutra. Disse que 

isso é uma afronta ao nosso símbolo, a nossa língua e a nossa pátria. Nossos símbolos não 

estão à disposição de ideologia radical de esquerda que distorce tudo. 

DEPUTADA DIANA BELO (MDB) 

Foi à tribuna para protestar o discurso feito pelo deputado Tonho Tonheiro, na semana 

passada, no Plenário Newton Miranda da ALEPA. Ele disse que sua família está sendo 

ameaçada de morte nessas eleições. Para a deputada, o discurso de Tonheiro é baseado 

em mentira e que Garrafão do Norte não é uma terra sem lei como ele afirmou. A 

parlamentar disse que a população ficou revoltada com o esse pronunciamento e resolveu 

fazer uma Carta de Repúdio que foi assinada por várias entidades de Garrafão do Norte. 

A deputada espera que esse desrespeito não seja mais direcionado à população de 

Garrafão do Norte que 48 horas após o pronunciamento do deputado houve a morte de 

um servidor da prefeitura de Garrafão do Norte. Solicitou que a Secretaria de Segurança 

Pública do Governo do Estado desvende esse crime.  

DEPUTADA MARIA DO CARMO (PT) 

A vice-líder do Governo na ALEPÁ, deputada Maria do Carmo, falou também sobre o 

Setembro Amarelo. Disse que o poder público deve ficar atento ao aumento dos casos de 

suicídio no Pará. Acredita que quem cometeu ou quem comete suicídio foi ou é em função 

de problemas familiares, trabalhista, amorosas, transtorno mentais... Espera que o 



Setembro Amarelo faça acolhimento dessa pessoa que está enfrentando uma situação 

difícil. Disse que a Procuradoria das Mulheres realizou em agosto audiências públicas 

para discutir assuntos das campanhas que envolve o aleitamento materno e o combate ao 

feminicídio. Informou que o Governo Lula anunciou o novo salário mínimo no valor de 

1.509 reais.  

DEPUTADO ELIAS SANTIAGO (PT) 

Parabenizou o Governo do Estado pela melhoria da educação estadual por causa de 

programas como Bora Estudar e Pé de Meia. Disse que o município de Anapu tem se 

destacado na produção de cacau. Informou que as eleições municiais devem ser feitas 

sem violência, pois as eleições municipais devem ser disputas democráticas. 

DEPUTADO IRAN LIMA (MDB) 

Parabenizou os moradores de Moju pelos 180 anos do município que ganhou energia solar 

e pavimentação de 55 quilômetros de ruas. Em breve, o Governo do Estado irá inaugurar 

a orla, o hospital, e a usina da Paz de Moju... Disse ainda que visitou os municípios de 

Baião, Cametá e Soure para ver como estão a execução das obras do Governo do Estado 

nesses municípios 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 


